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El tema de la seguridad ha figurado en los encabezados de 
la prensa nacional y local durante los últimos días. A nivel 
nacional se pueden observar críticas a la estrategia de 

“abrazos, no balazos” del presidente debido al aumento de la 
violencia en el país, mientras que a nivel local han trascendido 
un par de sucesos que afectan la percepción de seguridad que 
existe en nuestra entidad.

Ante la crisis de inseguridad que aqueja a México, Yucatán se 
ha mantenido como una excepción con índices de seguridad 
similares a los que se pueden observar en urbes europeas. Este 
rechazo a la violencia ha sido posible gracias a una excepcional 
estrategia de seguridad que se ha construido por décadas, la cual 
trasciende partidos políticos y gobiernos. Gracias al inamovible 
compromiso con la paz que han demostrado los gobernantes 
yucatecos, se ha podido consolidar una corporación policial que 
se caracteriza por la formación profesional de sus elementos y 
la infraestructura de primer nivel con la que cuenta.

Ahora bien, este sobresaliente cuerpo policial no es el 
único motivo por el que Yucatán tiene índices de seguridad 
excepcionales. La población yucateca también es un factor 
elemental para explicar la paz en el estado debido a un par de 
características que posee. En primer lugar, es una población 
desarmada lo cual representa repudio a la violencia y un 
compromiso con la resolución pacífica de los conflictos. En 
segundo lugar, los yucatecos suelen denunciar hechos que 
les parecen sospechosos pues acostumbran a vigilar y cuidar 
su entorno, además de que confían en sus elementos de 
seguridad.

Es cierto que hay policías malos y que se cometen errores, 
pero en general existe un balance positivo que permite que los 
yucatecos puedan confiar en su policía lo cual puede apreciarse 
en la efectividad de las denuncias anónimas.

La seguridad 
no es un juego

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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Lo anterior no significa que el estado esté exento de violencia. De hecho, durante 
esta semana se han dado acontecimientos que nos recuerdan lo frágil que puede 
ser nuestra seguridad.

Este fin de semana se encontraron en Chikindzont, Yucatán los cuerpos de 8 
personas que presuntamente fueron ultimadas en territorio quintanarroense por 
miembros del crimen organizado. Además, por la mañana de este martes se llevó a 
cabo un gran operativo policial en la ciudad de Mérida para detener a dos personas 
que pretendieron darse a la fuga después de que policías intentaron arrestarlos en 
el barrio de San Sebastián por la presunta comisión de delitos de violencia laboral.

La cercanía entre ambos hechos hace que no puedan ser considerados como 
aislados. Si bien, esto no rompe la percepción de seguridad que existe en el estado, 
sí se vuelve evidente que están surgiendo retos que complican su preservación.

Por lo tanto, es necesario hacer un exhorto a las autoridades y a la ciudadanía a 
hacer lo que les corresponde para continuar garantizando la seguridad en el estado. 
Las autoridades deberán seguir desempeñando sus labores de seguridad pública 
con el profesionalismo que les caracteriza para que la población continúe confiando 
en ellas y denuncien cuando presencien posibles hechos ilícitos.

La seguridad no es un juego, es probablemente el bien más importante con el que 
contamos los yucatecos. Pongamos todos de nuestra parte como sociedad para no 
perderla.
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Un portal de noticias que difunde los boletines 
que suelen mandar y patrocinar las autoridades 
de Yucatán, fundamentalmente panistas, da por 

un hecho que el senador Jorge Carlos Ramírez Marin 
sería ungido como el candidato a la gubernatura 
estatal de su partido, el tricolor que preside Alejandro 
Moreno. 

Según una encuesta que difundió ese medio y que 
fue muy reenviada por whatsapp, el político yucateco 
defensor de las abejas, es el más acreditado para 
encabezar al PRI sin importar que pese al gran derroche 
de recursos que tuvo en las votaciones locales, 
finalmente perdió las elecciones ante Renán Barrera. 
Claro, eso ocurrió porque Morena se entercó en apoyar 
a la ex priísta “Mocita” y fragmentó el voto tricolor, lo 
cual para los priístas será un tema superado, una vez 
que se elijan a los candidatos, en un año más.

Se sabe que esta versión del portal pro ramirista choca 
con la que tienen los promotores del otro tapado 
tricolor que también perdió las elecciones pero se les 
aclara que el señor Mauricio Sahuí iría por la alcaldía 
de Mérida según ilusionan sus simpatizantes. Puros 
buenos deseos.

Y ya que hablamos del personaje, ¿será cierto que 
el senador Ramírez Marín acudió a una reunión en 
apoyo a Claudia Sheimbau celebrada en esta ciudad? 
Dicen los que fueron a esa junta, que se les invitó por 
sus coincidencias a favor de la jefa de gobierno… (la 
corcholata mayor) y lo que asombra más es que esa 
asamblea haya sido en Mérida. Cosas que hay que 
comenzar a esclarecer, confirmar o desmentir.

Las autoridades morenistas de Guerrero dieron 
cátedra de cómo se enfrenta a los narcomenudistas a 
quienes persiguieron a macanazos en pleno puerto de 
Acapulco cuando hacían una protesta. Incluso fueron 
contra mujeres que tuvieron que correr hacia la playa 
y meterse al mar con todo y ropa, para que no las 
detengan. 

¿Se imaginan que los panistas hicieran algo así cuando 
presuntos ciudadanos intentan romper la puerta de la 
calle 60 del Palacio de Gobierno? ¡No se la acaban los 
azules!

Por cierto, ya que se toca el tema delincuencial, 
se pudo confirmar que ni tardo ni perezoso el auto 
llamado “abogado del pueblo” que fue a insultar 
y golpear policías y amenazar a su jefe, al edificio 
mismo de la SSP, viajó a la ciudad de México a pedir 
la ayuda del presidente, luego de que se le arrugó el 
sisifrís al saber que podría ser detenido por asociación 
delictuosa, o lo que es lo mismo” “ya siente pasos en 
la azotea”.

Se hizo grabar en un vídeo parado en la puerta de 
Palacio Nacional, a donde llevó una carta solicitando 
clemencia para su caso. La duda es ¿será que se 
acuerden en la presidencia que ese personaje es el 
mismo que intentó manipular el caso del joven Ravelo 
en el que tuvo que intervenir el presidente y resultó ser 
todo lo contrario de lo que ese abogado había gritado 
a los 4 vientos?

Varias mentiras movieron los empujadores ligados al 
narcomenudeo para atacar al gobernador y al alcalde; 
usaron el caso de los sicarios que tiraron cuerpos en 
una brecha cercana a la frontera de Quintana Roo con 
Yucatán para desacreditar la labor de la secretaria de 
Seguridad Pública y responsabilizar a Mauricio Vila 
cuando que los hechos ocurrieron en el vecino estado. 

En un grupo de whatssapp “organizado” ex profeso, 
se pueden leer las frases de incitación a la violencia 
que están abanicando los amigos del crematorio que 
engañan al pueblo, y que usaron la triste muerte de un 
niño para llevar agua a su molino. Casualmente son los 
mismos que estuvieron detrás del fallido caso contra 
policías municipales. 

Lo que no se sabía es que tuvieran una red de 
motociclistas que seguramente se dedican al reparto 
de “algo” o brindan servicios por toda la ciudad, porque 
parecían “un ejército”.

Este viernes, cuando La Revista vea la luz, el 
presidente López Obrador estará “inaugurando” la 
inconclusa refinería de Dos Bocas, que por supuesto 
no está lista ni entrará en servicio, pero eso a nadie 
le importa. Los fanáticos del peje están entrenados 
para aplaudir hasta que les ardan las manos sea 
por el motivo que sea. Lo mismo pasó antes con la 
“inauguración” del aeropuerto de Santa Lucía que 
simularon haber terminado aunque ni siquiera se 

Especial  / La Revista 
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terminó la llamada “primera etapa” y la terminal tampoco se 
esté utilizando.

Los que conocen el proyecto completo saben que la terminal 
avionera “Felipe Angeles” en realidad es el doble de tamaño 
de lo que se logró construir. Es decir, el 21 de marzo pasado 
se puso en servicio un edificio que representa menos de la 
mitad de la obra proyectada. Es todo lo que se pudo construir. 
No se pudo más porque ya no hay más dinero. 

Igual que con la refinería, el presidente se pone la soga 
al cuello porque fija una fecha de inauguración de sus 
obras solo por razones mediáticas, aunque las obras en 
realidad no estén terminadas. Se requiere de un año más 
de construcción en ambas obras, para poder tenerlas en 
condiciones de operación. Sin embargo, si dejan pasar más 
tiempo, quedaría en entredicho la palabra del mandatario 
que prometió inaugurarlas en tres años de su gobierno. 

Del tren maya ni hablemos, porque allá si de plano, tendrán 
que armar un circo mayor para que parezca que lo terminaron 
así se tenga que invertir el triple como ya sucedió. Es un 
asunto de ego. ¿Se engaña a la gente? Para nada, solo se les 
da atole con el dedo –como siempre han hecho los de antes, 
los de después y los de ahora-, que es lo que le gusta a un 
sector del pueblo mexicano, en especial a los que votaron 
por AMLO. 

Resulta asombroso lo que sucede en la política yucateca 
pero más lo que pasa en Mérida: ¿Quién se iba a imaginar 
que el nuevo partido de Ivonne Ortega —Movimiento 
Ciudadano— se apresuraría a darle todo su respaldo al 
alcalde Renán Barrera sobre el préstamo que ha solicitado el 
edil para invertir en obra pública en esta ciudad? 

Nos referimos al encuentro que tuvo el alcalde con la 
joven diputada Vida Gómez y con Brunno Sánchez Canul, 
coordinadores estatal y municipal de MC en una junta 
celebrada en la Hacienda Ya-Axká, ubicada en la Carretera 
Mérida-Dzityá. 

Ahí se dieron cita numerosos colaboradores de la ex 
gobernadora, como por ejemplo el piloto aviador Héctor 

Cabrera Rivero, quien fuera titular de la Procuraduría 
General de Justicia, el licenciado Sergio Cuevas ex consejero 
jurídico y todo el staff de la oficina de comunicación social en 
el periodo ivonista, cuya convocatoria a medios, por cierto, 
fue muy bien atendida. Resultó cuando menos simpático, ver 
muy juntitos a los equipos de prensa del Ayuntamiento y a 
los de Ortega Pacheco, dividirse el pago del café y del pan 
dulce para los reporteros.

Pero siendo justos y equilibrados esa junta de panistas con 
los del movimiento anaranjado, no es tan asombrosa como 
los votos de los regidores de Morena en el Cabildo Meridano, 
a favor de que se contrate una deuda, de las que critica 
siempre López Obrador. Eso si que no lo tiene ni Obama. 

Ya entrados en gastos… ¿será que el precio de esa decisión 
esté incluido en los intereses del préstamo de $350 millones 
que dará Banobras a la Comuna? ¿O será que negociaron 
otro tipo de compromiso inconfesable? 

Por cierto, en el mismo voto a favor que darán los emisarios de 
Morena en el Congreso, está planchadito el multimillonario 
préstamo que pidió el gobernador para el trenecito eléctrico 
y para hacer el parque de la Plancha… que finalmente ya 
vimos quién lo pagará. Son más de $1,700 millones que se 
le cargan a la deuda del estado porque Andrés Manuel no se 
los piensa dar. 

Hay que reconocer que en ese menjunrge, mescolanza o 
danza de millones, sale ganando el peje, porque la gente 
sigue creyendo que ese dinero es para los bolsillos de los 
panistas, así tengan la aprobación de los morenistas. Además 
que el tabasqueño siempre juega doble: con una mano te 
quita presupuesto (a Yucatán vaya que lo ha castigado) y con 
la otra te tira al pueblo bueno y sabio, que no ve bien que pida 
prestado. 

Por cierto, a la lista de temas calientes que le van a estallar al 
panismo yucateco en pleno proceso electoral, se nos olvidó 
agregar el dichoso estadio de Cordemex que supuestamente 
está gestionando sus permisos municipales, que de ninguna 
manera incluyen la anuencia de los vecinos y de los múltiples 
enemigos políticos que tienen los promotores y sus socios.



Semanario de Información y Análisis Político10

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

CDMX.- La refinería “Olmeca” de Dos Bocas, Tabasco se va 
a inaugurar este viernes 1 de julio, pero aún no comenzará 
operaciones pues faltan algunos espacios por terminar de 
construir y equipo por instalar. Sin embargo, esto no significa 
que no habrá actividades en la obra ya que iniciará un periodo 
de prueba de aproximadamente 6 meses para activar las áreas 
de manera paulatina y así garantizar que todo funcione con 
armonía. –señaló el político para continuar con la plática de esta 
semana en el Balmoral- Según han compartido las autoridades, 

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
INAUGURA LA PRIMERA 
ETAPA DE LA REFINERÍA 
“OLMECA” DE DOS BOCAS, 
TABASCO.

Inauguración de la refinería 
“Olmeca” en Dos Bocas
Por Baltasar Barbolla
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se espera que a finales de año concluya 
todo lo relacionado con la construcción 
y se puedan producir los primeros 
barriles de combustible.

-Varios expertos coinciden en que los 
plazos que contempla el gobierno son 
incorrectos pues, debido a todo lo que 
falta por construir e instalar, la refinería 
estaría operando de manera óptima 
hasta el 2024; algunos consideran 
que podría ser incluso hasta el 2026. 
–comentó la periodista- No obstante, 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador ha rechazado que el periodo 
de prueba vaya a durar más de 2 años 
pues prometió que, a lo mucho, duraría 
8 meses.

-Entonces, como aún no entrará en 
funciones la refinería “Olmeca”, ¿es 
una simulación esta inauguración? –
preguntó el escritor

-Para nada. –contestó el analista- Sólo 
que se trata de una inauguración de 
infraestructura más que de operación. 
No olvidemos que probablemente ésta 
es la obra más compleja de la actual 
administración entonces se requiere 
tiempo para echar a andar su operación, 
no puede ser de inmediato. Además, 
de acuerdo con lo que explicó nuestro 
mandatario, esta etapa constructiva no 
es nueva pues se hizo lo mismo hace 
más de 40 años cuando se inauguró la 
refinería de Salina Cruz, Oaxaca.

-Me parece que el hecho de que la inauguración haya sido 
programada para el 1 de julio tiene más que ver con el 
aniversario del triunfo electoral de Andrés Manuel que con 
los avances de la construcción del proyecto. No pasemos 
por alto que, en el evento de inauguración del viernes, el 
presidente dará un informe de trabajo precisamente por 
dicho aniversario. –observó la empresaria

-Cuando anunció que daría el informe en la inauguración 
de la refinería, nuestro presidente comentó que decidió 
juntar ambos eventos debido a que representan nuevos 
tiempos para México. –intervino el consultor- Su triunfo en 
las urnas representó el inicio de una nueva transformación 
en el país, mientras que la refinería representa una nueva 
etapa energética para la nación ya que lograremos la 
autosuficiencia en cuanto gasolinas pues tendremos la 
capacidad de producir lo que consumimos para dejar de 
comprar a empresas extranjeras.

-Creo que es un error dar por sentado que la refinería 
“Olmeca” le permitirá a México alcanzar la autosuficiencia 
energética pues los 340 mil barriles diarios que 
supuestamente producirá no serán suficientes para 
hacer que ya no sea necesario importar combustibles. Sí 
disminuirá la cantidad de gasolina que se importa ya que 
el país podrá procesar más crudo y también podrá elaborar 
más combustibles de diferentes tipos, pero ésto no será 

suficiente para cubrir la demanda nacional. –afirmó la 
abogada

-La cuestión es que la autosuficiencia energética no 
se conseguirá sólo con la refinería “Olmeca”. –reviró el 
analista- Desde que comenzó el sexenio, el gobierno 
federal ha realizado grandes inversiones para aumentar 
la capacidad de producción del país como la rehabilitación 
de las refinerías existentes, la compra de Deer Park, la 
construcción de la refinería “Olmeca” y la habilitación de 
dos plantas coquizadoras.

-Si bien, es innegable la determinación del gobierno 
federal de aumentar las capacidades de producción 
de combustibles, insisto en que ésto no garantiza la 
eventual autosuficiencia energética. –retomó la abogada- 
Históricamente, México no ha tenido buenas experiencias 
con el negocio de la refinación lo cual se puede constatar 
con los problemas que ha enfrentado el Sistema Nacional 
de Refinación en años pasados.

-Tal vez haya sido así en años anteriores, pero ahora es 
una decisión inteligente apostar por la producción de 
combustibles fósiles debido a los altos precios que hay 
a nivel internacional. De hecho, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes Díaz, 
aseguró que aumentar la producción de combustibles en 
el país sería bueno para los precios del petróleo, permitiría 
disminuir el subsidio que hay sobre la gasolina e inclusive 

ES UN ERROR DAR POR SENTADO QUE LA REFINERÍA 
“OLMECA” PERMITIRÁ A MÉXICO ALCANZAR LA 

AUTOSUFICIENCIA ENERGÉTICA.
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CONTACTO 

ayudaría a mitigar la inflación. –
argumentó el consultor

-Todo lo que menciona nuestro amigo 
consultor, como él mismo dijo, se 
debe al contexto internacional. Habría 
que ver si cuando empiece a operar la 
refinería se mantiene este contexto.
-A mí lo que me preocupa es 
que cuando México le apuesta 
al desarrollo de combustibles 
fósiles va en contra de la tendencia 
internacional hacia la electrificación. 
Esta tendencia no es capricho ni 
moda, sino una necesidad ante el 
alarmante deterioro ambiental que se 
observa en todo el mundo. La postura 
del gobierno de López Obrador 
demuestra un débil compromiso con 
la procuración de un medio ambiente 
sano y con el combate contra el 
cambio climático, ambos preceptos 
que se habían consolidado como 
prioridades gubernamentales hasta 
el actual sexenio. –reflexionó el 
político

-Estoy de acuerdo contigo, amigo 
político, pues el tema ambiental no es 
un discurso vacío sino una necesidad 
real. –compartió la empresaria- En 
lo personal, antes tenía problemas 
para definir mi postura sobre la 
refinería pues criticaba el desarrollo 
de combustibles fósiles debido a la 
contaminación que generan, pero 
también veía con buenos ojos las 
decenas de miles de trabajos que se 
crearon por la obra. Fue hasta que 
se confirmó el aumento del costo de 
la refinería cuando decidí estar en 
contra del proyecto pues consideré 
que era un gasto demasiado elevado 
para los beneficios que se proponen.

-Originalmente se había dicho que iba 
a costar 8 mil millones de dólares, pero 
hace unos días el presidente confirmó 
que el monto había aumentado a 12 
mil millones de dólares, ¿cierto? –
preguntó uno de los presentes

-Así, es. –contestó la periodista- 
Aunque hay expertos los cuales 
afirman que el monto podría elevarse 
hasta los 18 mil millones de dólares 
por la inflación y costos financieros.

-Pues la refinería “Olmeca” será el 
segundo proyecto insignia de López 
Obrador en inaugurarse. El primero 
fue el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) en el mes de marzo. 
Sin duda, esto perjudica a la refinería 
pues el AIFA ha sido criticado por la 

poca funcionalidad que ha tenido 
desde su apertura. –concluyó el 
editorialista- Por esto, es probable 
que se busque criticar a la refinería 
de lo mismo, especialmente cuando 
ya se confirmó que comenzaría a 
producir combustibles hasta dentro 
de unos meses.

FRANCISCO CERVANTES DÍAZ, PRESIDENTE DEL CONSEJO COOR-
DINADOR EMPRESARIAL,   ASEGURÓ QUE AUMENTAR LA PRO-

DUCCIÓN DE COMBUSTIBLES EN EL PAÍS SERÍA BUENO PARA LOS 
PRECIOS DEL PETRÓLEO.

HISTÓRICAMENTE, MÉXICO NO HA TENIDO BUENAS
 EXPERIENCIAS CON EL NEGOCIO DE LA REFINACIÓN.
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OPINIÓN 

Uno de los lugares comunes (expresión que, debido a su 
frecuente uso, se ha desgastado) que merece mejor 
consideración es aquella de que “nadie puede dar lo que no 

tiene”. La replanteo en este artículo para referirme a uno de mis 
enfoques favoritos cuando escribo, como cada inicio de mes, 
sobre ciudadanía: la educación cívica; y digo que para formar a 
otras personas en algo se requiere contar con una formación 
propia.

Bajo esta idea, desde hace más de 6 años e ido construyendo y 
compartiendo un modelo de formación para aquellas personas 
a las que les corresponde la función que en las instituciones 
suele llamarse construir o formar ciudadanía. Hay mucho que 
decir al respecto, haré unos cuantos apuntes, y luego comparto 
el núcleo de tal formación con la idea de que puede servir a 
contar con más personas que se formen o mejoren su formación 
para fortalecer a la ciudadanía.

Con pensarle un poco, podemos asumir que al “estado” le 
corresponde procurar que su ciudadanía se sienta atendida, 
protegida, respaldada y promovida por su organización y sus 
acciones, ya que es la gente la que le da sentido y financiamiento 
a quienes tienen los puestos en esa estructura de gobierno. En 
buena medida, el concepto sano y sensato de “política” sería 
el ejercicio que corresponde para que estado y ciudadanía 
logren ese deseable estatus de relación. Esas ideas tiene dos 
limitaciones cada vez mayores en nuestra realidad. La primera 
es que cada vez hay menos conciencia o interés de quienes 
gobiernan de ser El Estado o lo que eso debe significar y lo 
que tienen OBLIGACIÓN de hacer; y la segunda es que quienes 
gobiernan con demasiada frecuencia se asumen más integrantes 
de su partido o grupo político y protectores de sus intereses que 
gobernantes o funcionarios públicos.

En abstracto, le correspondería al Estado ser promotor de que 
la ciudadanía se sienta plenamente poderosa (democracia) y 
capaz de elegir libremente, exigir a quienes tengan los puestos 
y participar en cualquier tema de gobierno en el que quiera 
hacerlo. Pero, siendo las cosas como son, esa responsabilidad 
es poco entendida y cuando es el caso, se asume también desde 
los intereses coyunturales y las posiciones demagógicas.

Las Secretarías de Educación, de Desarrollo Social, de Gobierno 
deberían tener establecidos efectivos programas de educación 
cívica, pero ni en la materia objeto de cada una podemos hallar 
suficientes ejemplos virtuosos de que atiendan su función, así 
que en temas especializados como el de formar ciudadanía 
podemos esperar aun menos. Por ello es muy relevante que a 

Fortaleciendo Vocaciones Cívicas 
Formando a quien Forma

Por Jorge Valladares Sánchez*
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares

Visualizar la ciudadanía 
como una cualidad dinámica, 
preexistente y cuya 
activación o fortalecimiento 
en las personas requiere de 
acciones muy estratégicas, 
para no ser mera 
realización de charlas, 
entretenimiento o demagogia.

organismos autónomos, como lo son lo electorales 
en cada entidad, la Constitución confiera facultades 
en esa importante función.

Por los años dedicados a ese tema en la de Yucatán 
y por maravillosas oportunidades de colaborar con 
más de la mitad de las de todo el país puedo dar 
testimonio personal de la vocación, dedicación y 
profesionalismo de un conjunto de personas que 
ejercen la educación cívica desde los institutos 
electorales estatales. Al tiempo que debo poner 
a la vista que en muchos casos enfrentan la labor 
desde las condiciones más limitadas en lo que 
se refiere al presupuesto anual. El peso que se 
le da nacionalmente a lo electoral, desdibuja la 
importancia de la participación ciudadana que 
también es parte de los nombres y funciones de 
dichos institutos y borra por completo la claridad de 
que su primera función tendría que ser la educación 
cívica.

Aun así, se realiza desde hace décadas y con ejemplos 
realmente meritorios de los alcances que logran. 
Hoy es más claro que nunca antes que debemos 
cuestionar (y hay una tendencia a limitar) el dinero 
que requieren los institutos electorales para cumplir 
su función y que debemos tener una postura sobre 
los mecanismos de consulta en donde se recaba la 
llamada participación ciudadana (con lamentables 
ejemplos de cómo usarla para fines equivocados). 
Hay dos grandes debates necesarios en ello, 
que difícilmente se darán en la forma que mejor 
convendrían al País. Pero el tema de la educación 
cívica, sigue sin tener el protagonismo que merece, 
y no se ve que vaya a tenerlo, por más evidente que 
sea su conveniencia y necesidad para la ciudadanía; 
probablemente por el efecto que tendría en la forma 



Semanario de Información y Análisis Político14

en que los políticos/as se aprovechan de los espacios de 
ciudadanía hoy descubiertos.

De allí la necesidad de asegurar que lo que se puede 
hacer en las condiciones actuales desde las áreas de 
educación cívica de todas estas instituciones cuente 
con el nivel de especialidad que permita aprovechar al 
máximo, en términos de impacto social, las labores que 
desarrollan con tan limitados recursos. Si en áreas tan 
atendidas como la docencia es claro que deben formarse 
con rigurosidad los profesores/as y vemos señales 
de marcadas deficiencias estructurales y funcionales, 
podemos entender que en otras modalidades de 
formación, también haya esos y mayores descuidos. 
Para formar en el deporte, en las artes, en la cultura… y 
en la educación cívica dependemos más de la vocación y 
la dedicación propia de quien la ejerce, que de lo que el 
estado y sus instituciones se aseguran de proveer para 
nuestra gente.

Si nuestro hijo/a o uno mismo/a ha tenido una buena 
formación académica, cultural, deportiva, artística… o 
cívica, la explicación tiene mucho más que ver con las 
personas que participaron en formarnos y con nuestro 
propio interés y dedicación, que con la estructura 
prevista desde el gobierno en cualquiera de sus niveles 
y épocas. Hay mejores y peores casos, pero considero 
que en común tenemos mucho más que explicar por la 
vocación y profesionalismo de quien forma, que por el 
cumplimiento de la responsabilidad de los funcionarios 
del estado en esas materias.

Así que este proyecto parte precisamente de ese 
enfoque. Las personas que por cualquier circunstancia se 
encuentran a cargo de procurar la formación de virtudes 
o comportamientos cívicos dependen en sus resultados 
(impacto social) más de su vocación y dedicación, que de 
los recursos y estructuras que las instituciones tienen 
disponibles. Por ello es importante una acción estratégica 
que ponga tal vocación y concentre su dedicación en 
puntos medulares de lo que efectivamente haría mayor 
diferencia en el fortalecimiento de la ciudadanía.

Y le llamo así, fortalecer a la ciudadanía y no construirla 
o incluso formarla. Entre toda la ambigüedad popular, 
política y académica que pueda tener el concepto, 
finalmente lo vital de hablar de la ciudadanía es el 
conjunto de personas a las que nos referimos, lo que 
tienen en común y lo que pueden hacer tener esa 
condición y ser parte de ese colectivo. En tal sentido es 
que no se construye, ya existe de una cierta manera en 
cualquier grupo, momento y lugar. Y lamentablemente 
no se forma, por todo lo ya comentado respecto a que 
no hay una estrategia formativa, ni en este ni en muchos 
otros aspectos donde se debería tener. 

En mi concepto, con cualquier conjunto de personas 
se puede enfocar su dinámica ciudadana y orientarla y 
proveerle condiciones para que puedan tener mayor 
fortaleza en los puntos medulares a los que sirve el ser 
ciudadano: reunirse, expresar opiniones, dialogar en 
temas de interés, proponer, ser parte de las decisiones, 
participar para que se atiendan los asuntos públicos 
que consideren relevantes para su familia o comunidad 

y exigir cuentas positivas a quienes con dinero público 
ejerzan un cargo y recursos.

Una de las acciones de este proyecto es un taller, al 
que denomino: Fortaleciendo Vocaciones Cívicas, cuya 
versión introductoria he tenido la maravillosa ocasión 
de compartir, más que impartir, en las instituciones 
electorales de Guanajuato, Yucatán, Guerrero y 
Michoacán. Entrar en contacto con quienes están por 
años o incorporándose a esa función y hacer juntos/as un 
par de las primeras acciones que considero necesarias si 
vamos a procurar superar este estatus de la formación 
cívica.

Enfocar la visión de que, cualquiera que será el origen, 
están allí para una finalidad en la que sólo se puede tener 
éxito como personas y trabajando para personas. Es 
decir, su equipo principal son sus habilidades, creencias, 
certezas, dudas y motivaciones, así que en ese grado 
tienen que involucrarse en las acciones y programas 
que apliquen. Y no trabajarán con poblaciones, sujetos, 
números, programas o metas, sino con personas 
concretas en colectivos y circunstancias particulares, que 
deben atender e incluir en lo que pretendan dar. Lograr 
esto no es como decirlo, un trabajo de sensibilización 
vivencial es el que llega a hacer la diferencia; y requiere 
partir de ser los formadores atendidos como personas 
en el proceso, para a su vez enfocarse a hacerlo con la 
gente con la que trabajen.

Visualizar la ciudadanía como una cualidad dinámica, 
preexistente y cuya activación o fortalecimiento en las 

OPINIÓN 
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personas requiere de acciones muy estratégicas, para no ser 
mera realización de charlas, entretenimiento o demagogia. 
Captar y enfocar lo que sea el repertorio institucional a 
intereses naturales de los colectivos a los que pretenden 
llegar para que la formación cívica se aplique sobre asuntos 
y condiciones que ya son importantes para la gente, en vez 
de tratar de llevar temas superficiales que no aterrizan en 
las prioridades cotidianas de las personas receptoras.

Y, como en varios artículos previos he desarrollado, que 
se tiene que adoptar una actitud básica como formador o 
servidor público que combine ser Utopista y Persistente. Es 
decir, ser capaz de visualizar el modo deseable de aquello 
que quieren lograr, por difícil, complejo o poco común que 
resulte y no asumir que las cosas como están son el único 
mundo posible, a la vez que identificar los pasos necesarios 
en ese proceso y darlos con toda la dedicación y convicción 
sin aflojar hasta que escalón por escalón se avance en la 
ruta definida.

La dimensión de la labor es muy grande se trata de propiciar 
que entre cualquier colectivo ciudadano, en conjunto e 
individualmente, ser procure el fortalecimiento de las 
siguientes competencias:

- Identificación de problemas comunitarios.

- Capacidades de diálogo, consensos y toma de 
decisiones para participar en debates y análisis públicos.

- Desarrollo de propuestas de acción o apoyo.

- Adquisición selectiva de productos, servicios e 
ideologías.

- Participación en organizaciones de la comunidad, como 
voluntario u organizador/a.

- Capacidad de elegir representantes, vincularse con 
ellos/as y supervisar su gestión.

- Habilidades para atender y resolver conflictos de 
manera pacífica y con apego a la legalidad.

Además de todas aquellas que están relacionados con los 
procesos electorales en los que es importante allegarse de 
información, valorar, comprometer, dar seguimiento, elegir 
y luego exigir a las personas a las que se les otorga un 
cargo, para asegurar que cumpla adecuadamente la función 
encomendada. 

Comentarios como estos retroalimentan la labor iniciada 
y dan pauta para programar la ruta de procurar que llegue 
a más estados y tengamos en un tiempo razonable un 
sistema nacional en el que nuestras valiosas instituciones 
electorales sean reconocidas como órganos autónomos 
para la democracia estatal en su sentido más amplio y la 
formación que aquí bosquejo llegue además a otras agencias 
institucionales y civiles para multiplicar su cobertura y 
efectividad en la ruta de fortalecer a la ciudadanía.

“Un taller que no sólo nos inició, también nos ayudó a 
reconocer nuestras aptitudes y actitudes con las que 
tenemos la posibilidad de generar, transmitir y operar las 
acciones precisas para lograr incidir en la sociedad y la 
cultura política democrática. Nos sorprendió, nos llevó 
a reflexionar en nuestras fortalezas y oportunidades, en 
nuestra labor y objetivos, nos hizo conscientes de quiénes 
somos, y lo que tenemos como personas y como equipo para 
poder ofrecer desde nuestras virtudes y habilidades al área 
donde nos encontramos participando. Y nos dejó la inquietud 
de la preparación constante; lo más importante, sembró una 
semilla cívica en nuestra mente, corazón y alma”.

Mi afecto para cada persona que ha participado y a quienes 
estando a cargo de las decisiones que se ocupan de 
procurar esta oportunidad de formación para su equipo de 
trabajo. Mi reconocimiento a toda nuestra gente que desde 
las instituciones electorales estatales han estado y están 
atendiendo tan importante función. Sus vocaciones hacen 
mucha diferencia respecto a lo que podría faltar y son la 
mejor esperanza de que tendremos lo que aspiramos en 
cuanto a observar cotidianamente más y más ejemplos y 
buenas prácticas de civilidad, por parte de ciudadanía que 
efectivamente se sienta poderosa como tal y sepa regular el 
comportamiento del estado, en cualquier nivel, en cualquier 
tiempo, sin importar colores, promesas o carismas. 
Simplemente para bien colectivo, para bien de la comunidad.

--------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.

OPINIÓN 
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CLAROSCURO 

Mientras la política del país tiene 
muy ocupados a todos sus 
actores, la sociedad ni los ve ni 

los escucha. Entretenidos en los temas 
básicos, los ciudadanos están atentos 
a los problemas de la economía, de 
inseguridad y de desempleo mientras 
la lucha por el poder se define entre 
los diferentes partidos políticos y sus 
estrategias para llegar a los comicios 
presidenciales del 2024.

Gabinete de Comunicación Estratégica, 
en su encuesta sobre actos anticipados 
de campaña, refleja que un 41 por 
ciento de los mexicanos ve al país 
estancado, 22 por cierto asegura verlo 
retrocediendo pero un 22 por ciento 
dice que hay avances.

En una muestra de 600 casos en 32 
entidades, con un nivel de confianza 
del 95 por ciento, ciudadanos mayores 
de 18 años confirman que el 61 por 
ciento aún no sabe por quién votaría 
si las elecciones fueran el día de hoy 
para la presidencia de la república y 
en una posición claramente dividida un 
46 por ciento dice que no es momento 
para iniciar a promover la imagen de 
candidatos y el 47 por ciento dice que 
ya es hora.

La polarización y
 la indiferencia en México

*41 por ciento de la población ve al país estancado
*46 por ciento cree que debería gobernar otro partido
*74 por ciento dice que debe haber sanción por acto     
anticipados de campaña
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Sin embargo, el muestreo indica que 
el 52 por ciento de los entrevistados 
indica que no ha escuchado de algún 
aspirante para la presidencia en 2024, 
pero el 16 por ciento tiene información 
sobre Marcelo Ebrard y el 12 por ciento 
sobre Claudia Sheinbaum.

A la pregunta sí con el trabajo que 
ha realizado el actual gobierno 
federal ¿cree que México debería 
ser gobernado 6 años más por un 
candidato de Morena o cree que se le 
debe dar oportunidad a alguien de otro 
partido?

La respuesta señala que el 46 por 
ciento cree que es hora de otro partido, 
y en el desglose aunque el PAN tiene el 
24 por ciento de preferencias, aún el 46 
por ciento no sabe qué haría aunque el 
41 por ciento considera que Morena 
debería seguir en el poder presidencial.
De los partidos políticos enumerados, 
el PRI tiene un 8 por ciento, Movimiento 
Ciudadano el 5 mientras que un 4 
por ciento se decanta por alguien 
independiente.

El grado de desconocimiento o de 
indiferencia de los ciudadanos en 
temas de política se manifiesta en un 81 
por ciento de los encuestados cuando 
se les pregunta si han escuchado de 
algún acto de precampaña política de 
algún aspirante a candidato para los 
comicios de 2024.

Los entrevistados han escuchado 
más que López Obrador destapó a los 
posibles aspirantes de su partido para 
los comicios presidenciales.

En las respuestas espontáneas, la cifra 
más alta, un 100 por ciento, considera 
que los políticos del PAN mejorarían 
al país y sólo un 15 por ciento señala a 
los del PRI. No hay mención para otros 
partidos.

El ex candidato presidencial del PAN, 
Ricardo Anaya destaca como un crítico 
de lo pasa en el país con un 55 por 
ciento seguido de Ricardo Monreal, 
el coordinador de los Senadores de 
Morena, excluido por el presidente de 
las nominaciones, con el 8 por ciento.

Otro dato destacable es que el propio 
presidente, el 65 por ciento de la gente 
dice que quiere ser candidato mientras 
que el 35 por ciento lo ve haciendo 
campaña para la elección de 2024.
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Los encuestados, en un 65 por ciento, 
ven incorrecto que los funcionarios 
soliciten días de asueto para irse a 
apoyar a otros políticos ya sean para 
campaña o para otra actividad, pero 
el 52 por ciento señala que quienes 
participen en actos anticipados de 
campaña deben ser destituidos de sus 
funciones. En ese tenor, el 74 por ciento 
dice que debería de haber sanciones 
para los funcionarios que participen en 
actos anticipados de campaña.

Así, en un país polarizado entre 
la indiferencia y el activismo, los 
ciudadanos tienen otras cosas en qué 
pensar.

CLAROSCURO 
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OPINIÓN OPINIÓN 

Enero 16, 2022 (Associated Press): “Un 
grupo de 359 migrantes, en su mayoría 
centroamericanos, fue localizado en el 

remolque de un camión que se desplazaba por 
el estado de Veracruz”.

Febrero 4, 2022 (Los Angeles Times): “374 
migrantes fueron hallados en distintos 
operativos en el estado de Veracruz. 312 son 
originarios de Centro y Sudamérica y eran 
trasladados en condición de hacinamiento, sin 
ventilación, agua y alimentos, en la caja de un 
tráiler”.

Marzo 7, 2022 (Univisión): “Una migrante 
embarazada perdió la vida luego de ser 
rescatada del interior de la caja de un camión 
en la que viajaba hacinada con más de 60 
migrantes sin agua ni ventilación en donde 
se registraba una temperatura de 40 grados. 
Otros 14 migrantes de distintas nacionalidades 
también fueron hospitalizados. La banda de 
coyotes los abandonó en una carretera de 
Coahuila”.

Mayo 18, 2022 (Univisión): “De Honduras 
y México serían los 5 migrantes hallados 
muertos en el vagón de un tren que llegó a 
Piedras Negras. Los hombres intentaron salir 
del vagón de acero, pero les fue imposible. Las 
altas temperaturas provocaron que sufrieran 
un golpe de calor mortal”.

Mayo 22, 2022 (telesurtv.net): “Al menos 
cuatro migrantes murieron y otros 16 
resultaron lesionados tras un accidente vial 

registrado en Ya’alchitom, municipio de San 
Juan Chamula, Chiapas. Iban en camión de 
tres toneladas que transportaba migrantes 
procedentes de Centroamérica que sufrió 
fallas en el sistema de frenado”.

Mayo 26, 2022 (EFE): “Siete migrantes 
centroamericanos murieron en un accidente 
de tráfico ocurrido en San Luis Potosí, al volcar 
el autobús en el que viajaban”.

Junio 27, 2022 (Reuters): Autoridades de 
Texas encuentran a 46 migrantes muertos 
en un camión abandonado. Otras 16 personas 
encontradas dentro del remolque fueron 
trasladadas al hospital por insolación y 
agotamiento, entre ellas cuatro menores de 
edad.

Junio 29, 2022 (AFP): Sube a 53 el número de 
migrantes muertos en un camión en Texas, 
27 son mexicanos, 14 de Honduras, siete 
de Guatemala y dos del Salvador, aún se 
desconoce la nacionalidad de los otros tres.

Estas son algunas noticias que se han 
difundido en lo que va del año sobre un delito 
que va en aumento.
La Organización Internacional del Trabajo 
(OIT) estima que actualmente hay 25 millones 
de víctimas de la trata de personas en todo 
el mundo y que este negocio a nivel mundial 
genera aproximadamente 150 000 millones de 
dólares en ganancias cada año.

De los ingresos brutos que cada año obtienen 
los traficantes de personas, ¿cuánto usan 
para sobornar a funcionarios de ambos lados 
de la frontera México-Estados Unidos con el 
fin de que no interfieran en sus actividades? 
Decenas de millones de dólares, seguramente, 
y por eso el negocio sigue creciendo no solo en 
ambos países sino alrededor del mundo.

La ineficiencia y corrupción de los gobernantes 
de diversos países han causado la pobreza de 
la cual millones quieren escapar utilizando los 
servicios de traficantes de seres humanos. 
Esa ineficiencia y corrupción permite que los 
criminales transporten a esas 25 millones 
de personas cada año. La situación se ve 
muy difícil de resolver y mientras seguirán 
muriendo quién sabe cuántos hombres, 
mujeres y niños que buscaban una vida mejor.

25 millones de víctimas, 
150 mil millones de dólares en utilidades

Por Eduardo Ruíz-Healy
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy

La ineficiencia 
y corrupción de 

los gobernantes 
han causado la 

pobreza de la cual 
millones quieren 

escapar utilizando 
los servicios de 
traficantes de 
seres humanos.
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El 8 de noviembre de 
1969 –hace ya más de 
medio siglo– fue la 

última vez que un secretario 
de Gobernación se convirtió 
en candidato presidencial. 
Ese día, Luis Echeverría fue 
destapado como aspirante 
del PRI para suceder a 
Gustavo Díaz Ordaz.

Eran todavía los tiempos 
en que ser postulado por 
el partido tricolor equivalía 
a ceñirse la banda. Tres 
de los anteriores cuatro 
presidentes de la República 
habían salido directo de 
Bucareli: Miguel Alemán, 
Adolfo Ruiz Cortines y el propio Díaz Ordaz. El último de esa 
estirpe sería Echeverría.

Después de él, varios secretarios de Gobernación soñaron con 
alcanzar la cumbre del poder. Y, más que eso, hicieron soñar a 
otros con esa posibilidad.

Los más notorios: Mario Moya Palencia, Manuel Bartlett, 
Francisco Labastida, Santiago Creel, Juan Camilo Mouriño y 
Miguel Ángel Osorio Chong. Por distintas razones, sobra decir, 
a ninguno se le hizo.

Hoy vuelve a asomarse esa posibilidad con Adán Augusto 
López Hernández.

Éste aún era gobernador de Tabasco cuando, el 5 de julio de 
2021 –hace casi un año–, el Presidente hizo pública la lista 
de quienes él veía como potenciales sucesores. Aunque no 
fue mencionado, su llegada al gabinete, 52 días después, lo 
catapultó casi de inmediato como una de las corcholatas.

Desde entonces, López Hernández ha jugado a ser sin ser. Es, a 
la vez, árbitro y jugador de la sucesión presidencial; secretario 
de Gobernación y militante de Morena. Y López Obrador se ha 
convertido en fuente de esa ambigüedad.

El 28 de abril, en una reunión con los diputados federales 
del oficialismo, el mandatario preguntó qué les parecía 
el secretario de Gobernación, lo cual fue respondido con 
ovaciones, aplausos e incluso algunos gritos de “¡Pre-si-
dente!”.

Sin embargo, al día siguiente, en la mañanera, López Obrador 
negó haberlo destapado. “Les pregunté si consideraban que 
era un buen secretario de Gobernación y contestaron que sí”. 
Y agregó: “Lo otro no me corresponde a mí”.

Y, sin embargo, Adán se 
mueve.

Su cargo le permite 
viajar por el país con una 
naturalidad que no encaja 
con sus competidores. 
Como es “el responsable 
de la política interna”, 
interactúa con legisladores 
y gobernadores, quienes ven 
en Bucareli la ventana para 
atender cualquier petición 
y solucionar cualquier 
problema.

Ha estado en los dos actos 
organizados por Morena –
en Toluca y Torreón– para 

mostrar “unidad” ante los procesos electorales que vienen, 
acompañado de las otras corcholatas. Pero a diferencia de 
ellas, que procuraron hablar de sus logros o ventilar sus 
quejas, el tabasqueño tuvo un solo mensaje: el que importa 
es López Obrador.

Si el reconocimiento al Presidente y la lealtad con él son 
factores indispensables para alcanzar la candidatura en 
2024, López Hernández les lleva ventaja a todos, pues, en eso, 
nadie le gana.

De ser necesario que aparezca en la boleta alguien que habla 
como el Presidente y hasta se apellida como él, tampoco 
tendría rival, pues Adán, el de Paraíso, está hecho a su imagen 
y semejanza. Y si la incorporación de elementos religiosos en 
el discurso político es la marca de la casa, puede confiarse en 
El Dos para citar la Biblia de memoria, ya sean los Salmos o el 
Evangelio de Lucas.

En todo caso, la simbiosis entre los López dio un paso más esta 
semana con la incorporación en el equipo de Bucareli de César 
Yáñez Centeno, quien acompañó fielmente al hoy Presidente 
desde sus tiempos como jefe de Gobierno capitalino hasta 
su triunfo en la elección presidencial de 2018 para luego ser 
relegado a funciones secundarias.

“Adán no para, ahí tiene su hamaca en Gobernación”, bromeó 
López Obrador. Lo dijo en guasa, pero sería impensable 
que expresara lo mismo de Marcelo Ebrard o de Claudia 
Sheinbaum. Adán no sólo es más cercano, también comparte 
con él, según el Presidente, la afición de dormir colgado.

No se olvide que, durante el periodo de transición, López 
Obrador informó que habitaría Palacio Nacional, no Los Pinos, 
pero que sólo ocuparía “una partecita” del recinto y no requería 
gran cosa para instalarse allí. “Sólo un catre y una hamaca”.

La hamaca de Adán
Por Pascal Beltrán del Río
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Por votación unánime de los integrantes del pleno, el 
Magistrado Mario Alberto Castro Alcocer fue electo 
presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado 

de Yucatán para el periodo del 1 de julio al 31 de diciembre 
de 2022 en sustitución del Magistrado Ricardo Ávila 
Heredia, quien el pasado 2 de junio presentó su solicitud 
de retiro como Magistrado de este órgano de gobierno, con 
efectividad a partir del 1 de julio del presente.

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

Mario Castro Alcocer, electo presidente del
Tribunal Superior de Justicia de Yucatán

U N Á N I M E

EL MAGISTRADO MARIO ALBERTO 
CASTRO ALCOCER (DERECHA) FUE ELECTO 
PRESIDENTE DEL TSJEY, SUSTITUYE EN EL 
CARGO AL ABOG. RICARDO AVILA HEREDIA 
(IZQUIERDA).
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En sesión extraordinaria del pleno del Tribunal Superior de Justicia y con base en 
sus atribuciones establecidas en la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado, 
las magistradas y magistrados que lo integran eligieron al Magistrado Castro 
Alcocer para este alto encargo, quien por ley será también, desde el 1 de julio, 
presidente del Consejo de la Judicatura del Estado de Yucatán.

Acorde lo establecido en los artículos 28 y 29 del Reglamento Interior del 
Tribunal Superior de Justicia del Estado, los magistrados y magistradas 
acudieron a la sesión realizada esta tarde en la sede del Tribunal Superior y 
emitieron su voto de forma secreta e inmediatamente, como lo prevé este 
ordenamiento, la Secretaria General de Acuerdos Lic. Mireya Pusí, extrajo una 
por una cada boleta, leyendo en voz alta el nombre registrado en las mismas, 
hasta completar el escrutinio de su totalidad.

El magistrado rindió compromiso constitucional y expresó que “el trabajo 
en unidad, impulsando una justicia de fácil acceso, la cultura del ahorro y la 
disminución de trámites burocráticos, será pieza fundamental en cada una de 
las acciones en las que de inmediato pondremos manos a la obra”.

EL MAGISTRADO MARIO ALBERTO CASTRO ALCOCER TOMA 
PROTESTA COMO PRESIDENTE DEL TSJEY.
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ESPECIAL

}Expresó su agradecimiento a los integrantes del pleno 
y subrayó que desde el arranque de su gestión deberá 
corresponder a este honor con su trabajo y compromiso y 
anunció un plan de austeridad en donde el acercamiento 
de la justicia, la disminución de los obstáculos que en 
ocasiones representa la burocracia para los ciudadanos 
y la austeridad para implementar acciones innovadoras 
pensando en los yucatecos, serán parte trascendental.  

En ese sentido hizo énfasis en la importante tarea que 
realizan todos quienes integran el Poder Judicial, a quienes 
reconoció su esfuerzo diario para servir a la ciudadanía, por 
lo que el acercamiento y unión con todos los integrantes 
de esta institución será vital para alcanzar objetivos.

Vamos a trabajar en favor de los cambios que vuelvan la 
justicia más cercana a la gente, a emplear los recursos de 
manera eficiente porque queremos un Poder Judicial a la 
vanguardia, transparente y de fácil acceso para mujeres, 
adultos mayores, jóvenes y con una mayor cobertura, 
evitando pérdidas de tiempo para quienes buscan justicia, 
subrayó.

El Magistrado Castro Alcocer se integró al Pleno del 
Tribunal Superior de Justicia el pasado 2 de junio, luego de 
ser designado por el H. Congreso del Estado para el cargo 
y antes de su elección hoy como Presidente, era integrante 
de la Sala Colegiada Civil y Familiar del Tribunal.

En la sesión del pleno estuvieron, además de los actuales 
presidentes entrante y saliente Castro Alcocer y Ávila 
Heredia respectivamente, las magistradas Ligia Aurora 
Cortés Ortega, Mygdalia A. Rodríguez Arcovedo, Lizette 
Mimenza Herrera, Leticia del Socorro Cobá Magaña, Ingrid 
I. Priego Cárdenas, Patricia Gamboa Wong; los magistrados 
Ávila Heredia, Mario Israel Correa Ríos, Adolfo González 
Martínez y José Rubén Ruiz Ramírez.

También asistieron las Consejeras de la Judicatura Sara 
Luisa Castro Almeida y Graciela Alejandra Torres Garma 
y los Consejeros Carlos Alfonso Murillo Ku y Luis Alfredo 
Solís Montero.

EN LA SESIÓN DEL PLENO ESTUVIERON, ADEMÁS 
DE LOS ACTUALES PRESIDENTES ENTRANTE Y 
SALIENTE CASTRO ALCOCER Y ÁVILA HEREDIA, 

RESPECTIVAMENTE, LAS MAGISTRADAS: 
LIGIA AURORA CORTÉS ORTEGA, MYGDALIA A. 

RODRÍGUEZ ARCOVEDO, LIZETTE MIMENZA 
HERRERA, LETICIA DEL SOCORRO COBÁ MAGAÑA, 
INGRID I. PRIEGO CÁRDENAS, PATRICIA GAMBOA 

WONG; LOS MAGISTRADOS ÁVILA HEREDIA, 
MARIO ISRAEL CORREA RÍOS, ADOLFO GONZÁLEZ 

MARTÍNEZ Y JOSÉ RUBÉN RUIZ RAMÍREZ.
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Alito Moreno ya trae el síndrome 
del ministro Arturo Zaldívar. 
Sabe que los estatutos del 

PRI prohíben la reelección, pero 
quiere prolongar su mandato como 
presidente del tricolor hasta el 2024, 
mediante tramposas maniobras.

Lo asegura nada menos que el 
coordinador de la bancada del PRI en 
el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, 
en entrevista con este reportero, 
realizada en las oficinas del Instituto 
Belisario Domínguez de la sede 
legislativa.

¿Cuáles son las maniobras? “Se 
quiere agarrar de los estatutos y de 
la legislación electoral. Su mandato 
termina en agosto del 23. Se puede 
prorrogar tres meses. Después de 
esos tres meses ya estamos en el 
proceso electoral y la ley electoral 
dice que ya no pueden hacerse 

cambios. Quiere quedarse, quiere 
perpetuarse y después va a querer 
poner un presidente del partido 
a modo, aduciendo cualquier tipo 
de pretextos: que no están las 
condiciones, que no hay recursos 
para hacer un proceso electoral. Está 
destruyendo al partido. No lo quiere 
entender. Va a ser complicado ese 
proceso de que lo deje. No hablo de 
ahorita, sino, incluso, hacia delante.

— Hay quien dice que usted es el 
que quiere quedarse con el partido, 
cuestionamos.

— No, no estoy en esa búsqueda. Ése 
no es el tema. Si yo hubiera querido 
competir, lo hubiera hecho desde el 
18 ó 19, cuando él llegó. Hoy vuelvo 
a decidir que lo que tenga que hacer 
para ayudar a un partido fuerte, a una 
alianza fuerte, lo voy a hacer y en el 
espacio que lo deba hacer.

OPINIÓN OPINIÓN 

Alito y el síndrome Zaldívar
Por Francisco Garfias

El partido no fue creado 
por Alito, no es de Alito 
ni de su grupo. Es mucho 
más grande que él: Miguel 
Ángel Osorio Chong, 
coordinador de la bancada 
del PRI en el Senado.
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“Estoy más bien en búsqueda de la unidad. 
Eso creo que lo podemos lograr, pero no con 
Alito al frente. Sí es importante y prioritaria 
su salida”, subrayó. Para evitar las maniobras 
anunciadas, Osorio confía en los tribunales. 
Está convencido de que puede evitarse que 
utilice los tres meses para después quedarse 
hasta el 2024, y luego poner un sustituto a 
modo.

— ¿Tiene información de que Alito va en ese 
sentido?

— Sí, sí. Él mismo lo ha comentado. Él 
comenta cosas, hasta hace poco dijo que 
quería ser candidato a la Presidencia de la 
República, candidato del PRI. Ahora dice que 
no es cierto. 
“Va a dejar pasar la crisis, aunque no sé cómo 
la va a brincar, sobre todo la personal, la de 
todos esos señalamientos que se le hacen 
y a los que no ha podido dar respuesta. 
Van a ver cómo se va a querer quedar con 
el partido. Está equivocado. Debe que tener 
una acción responsable. No es pleito y él lo 
sabe”, remató.

“Hoy en día hay un puente que suavice el 
choque entre el presidente del partido y 
el coordinador de los senadores del PRI. 
El discurso es de enfrentamiento y no de 
unidad, cohesión e inclusión. “Hemos estado 
buscando, más allá de su renuncia, que se 
resuelvan temas que están doliéndole al 
partido: centralizar todas las decisiones, 
modificar los estatutos para hacerse del 
partido”, dice Osorio.

“El partido no fue creado por Alito, no es 
de Alito ni de su grupo. Es mucho más 
grande que él. Sé que se ha reunido con 
otros. Después de que los ve dice que ya se 
arregló y no es un arreglo. Está más allá. No 
es sentarse y decir “¿Qué te ofrezco? ¿Qué 
me das? Está muy equivocado. Mi tema es 
cómo solucionar la crisis que está viviendo 
el partido y la solución pasa por modificar 
mucho de lo que ha hecho en estos tres 
años”.

Con Osorio han cerrado filas las senadoras 
Claudia Ruiz Massieu, Beatriz Paredes y la 
mayoría de los ex presidentes del PRI a los 
que Alito prometió verlos el primer martes 
de cada mes y no cumplió.

* Garganta azul nos cuenta que el 
coordinador de los senadores del PAN, Julen 
Rementería, ya le manifestó a Marko Cortés, 
jefe del azul, sus intenciones de contender 
por la candidatura del PAN al gobierno de 
Veracruz.  Nos dicen que Julen anda muy 
entusiasmado. Dicen que se va a encargar 

de que en 2024 no haya muchas dudas: será 
el más competitivo o empatado con el más 
competitivo. En el partido trae a los Yunes 
como posibles adversarios. Ellos van a hacer 
su lucha. También la van a buscar, y el que 
tenga más saliva come más pinole. En el 
PAN están convencidos que la coyuntura les 
favorece. Cuitláhuac García es un gobernador 
muy mediano para los grandes problemas 
que tiene Veracruz y ni Rocío Nahle ni Sergio 
Gutiérrez Luna arrastran multitudes.

* México e Italia se restituyeron 
mutuamente bienes culturales e históricos, 
en el marco de los 100 años de la sede que 
ocupa nuestra embajada en ese país. Los 
paisanos de Leonardo da Vinci le entregaron 
a México el acervo documental, histórico, 
artístico y cultural de la correspondencia 
del pintor, escritor y político liberal Ettore 
Ferrari, donado por el notario jalisciense 
Arturo Zamora Jiménez. En el mismo evento, 
Italia entregó al embajador mexicano, Carlos 
García de Alba Zepeda, un lote de piezas 
arqueológicas de gran valor. Enhorabuena.

El coordinador de los senadores del PAN, Julen Rementería, ya 
levantó la mano para contender por la candidatura del PAN al 

gobierno de Veracruz.  
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OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL

Las ciudades inteligentes son una solución a 
muchos de los problemas que hoy vivimos. En 
tema del medio ambiente se ha complicado 

mucho debido al alto uso de combustibles fósiles. 
Las cantidades de partículas tóxicas en el aire son 
una causa importante de enfermedades y muertes. 
El tratamiento de basura necesita llegar a un nivel 
en el que los residuos se reutilicen al máximo. La 
movilidad es un tema de suma importancia, ya 
que el tráfico es uno de los peores enemigos de 
las grandes urbes. ¿Qué soluciones hay para los 
próximos 30 años? La respuesta es interesante.

Songdo es un distrito de negocios internacionales 
ubicado en Corea del Sur. La idea de esta ciudad es 
integrar eficiencia energética, reciclaje, reducción 
de residuos, emisión de gases, sistemas de salud 
y movilidad. El proyecto es ambicioso, pero 
es muy prometedor para los emprendedores 
tecnológicos. La seguridad en las calles se realiza 
gracias a cámaras que le permiten a la autoridad 
saber quiénes están interactuando en todo 
momento. Por otro lado, la inteligencia artificial 
va a auto regular desde los semáforos hasta las 
zonas de recreo. Una reacción interesante es que 
hay gente que huye de estas ciudades.

La movilidad en el futuro puede depender del 
transporte público masivo. Las líneas del metro 
y los trenes son muy prometedores. A eso le 
podemos sumar el tema del “Home Office” y sacar 
de circulación millones de automóviles. Gracias 
a las emisiones de bolsa es posible construir 
autopistas que desvíen el tráfico pesado fuera de 
las urbes. Un algoritmo que maneja los semáforos 
para evitar atascos es viable. Los temas de 
logística comercial pueden solucionarse gracias 
a las aplicaciones como Uber o Rappi. Imagina 
cientos de drones entregando pizzas por toda la 
ciudad.

El punto más polémico de una ciudad inteligente 
es el control de los datos personales. Un gobierno 
con tanta influencia sobre sus ciudadanos puede 
ser una pesadilla. Imaginemos un mundo en el 
que, gracias a los algoritmos, la salud de todos los 
habitantes cae en manos incorrectas. Los avances 
deben de ir al mismo paso de la ética. Para poder 
vivir en equilibrio, los ciudadanos necesitan estar 
alertas cuidando su libertad. Un tirano bananero 
con todo ese poder se traduciría en una tragedia. 
La promesa de un mundo mejor, gracias a la 
ciencia, está condicionada a un compromiso de 
bienestar ciudadano.

Ciudades Inteligentes
Por Edwin Carcaño Guerra 
Twitter: @MGeneracional

¿Qué soluciones hay para los próximos 30 años?
La respuesta es interesante.

Los avances deben de ir al mismo paso de la ética. 
Para poder vivir en equilibrio, los ciudadanos necesitan 

estar alertas cuidando su libertad.
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OPINIÓN SE COMENTA SOLO 

Lo he dicho y lo sostengo, si alguien 
luchó por el Sindicato de Maestros, 
buscó mejoras y mantuvo al país 

en calma fue sin duda Elba Esther 
Gordillo, líder combativa, polémica y 
contestataria. Una mujer formada a 
contrapelo, congruente y coherente. Se 
opuso a la Reforma Educativa de Peña 
Nieto porque se procedería a evaluar 
a los maestros sin siquiera haberles 
dado los elementos y capacitación 
necesarios. 

Muchos mentores sobrevivían en 
condiciones humillantes en las 
serranías y no podían competir 
siquiera con aquellos que por lo menos 
contaban con aulas e internet. El piso 
no era parejo y el sistema político no 
lo entendió. Elba defendió su postura y 
recibió la espalda del gobierno. 

Desde la época de Zedillo en la SEP, con 
Salinas de Gortari en la presidencia, 
Elba enfrentó al poder, debatió con 
los gobernantes en turno y mostró 
una monolítica posición frente a los 
medios. Incluso recibió la traición de 
Televisa. 

El sindicato sin su dirección ha 
quedado a la deriva. Su yerno José 
Fernando González Sánchez no pudo 
con el paquete aún con el apoyo de 
Elba. González Sánchez buscaba sus 
propios intereses y colocarse, filtrarse 
en cargos políticos y administrativos, 
negociaba pues en lo oscurito. 

Hoy el SNTE vuelve a la pasarela del 
escrutinio y se avecina un conflicto 
serio y es que la uruguaya Helena 
Sanguinetti es el poder tras el trono 
manejando los recursos, con la 
complicidad y anuencia de Alfonso 
Cepeda, líder nacional del SNTE. 

Agremiados al sindicato ya han acusado del desvío de 
recursos para la adquisición de bienes inmuebles al sur de 
la Ciudad de México y apuntan molestos sobre la actitud 
prepotente de Sanguinetti.

“Helena tiene el control total de las chequeras y 
los tokens del SNTE y controla los recursos del 
sindicato y se da una vida de lujo, con escoltas, 
camionetas blindadas y ropa de diseñador” 
han manifestado. Sin duda alguna se extraña 
la fortaleza de Elba Esther quien llegó a tanta 
confianza gremial que representaba al gremio 
magisterial en el bloque latinoamericano. 

En una ocasión dialogando con ella le cuestione 
“históricamente quieres ser la líder que apoyó o 
bloqueó a la Reforma Educativa”. Su respuesta, 
como ella, contundente. “No voy a permitir 
abusos y humillaciones a los maestros. Exigiré 
respeto a sus condiciones y estrategias de 
capacitación”. 

Y ahora se entiende más su posición cuando 
el gobierno ha dispuesto que ningún niño 
repruebe primaria, usar los libros de texto como 
adoctrinamiento político, eliminar los exámenes 
de admisión, marcar la política de “compartir ni 
competir, ni hacer preselección de aspirantes y 
dinamitar a la autonomía de las universidades. 

Lejos, muy lejos, de las demandas de superación y 
excelencia que de siempre ha demandado Elba Esther.
-----------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio

S N T E
Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

Desde la época de Zedillo 
en la SEP, con Salinas de 
Gortari en la presidencia, 
Elba enfrentó al 
poder, debatió con los 
gobernantes en turno y 
mostró una monolítica 
posición frente a los 
medios.
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OPINIÓN CONGRESO 

Durante el Cuarto Período 
Extraordinario de Sesiones, los 
diputados de la LXIII Legislatura 

aprobaron por mayoría, los proyectos de 
decreto de la comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal que 
contiene las iniciativas para solicitar 
diversos financiamientos encaminados 
al mejoramiento de la movilidad.

El primero, sobre la solicitud del 
Gobierno del Estado para que se 
autorice contratar en los Ejercicios 
Fiscales 2022 y 2023 uno o más 
financiamientos hasta por $1, 735, 000, 
000 para implementar el proyecto 
“IETRAM y obras complementarias” que 
constituye inversión pública productiva 
para la construcción, reconstrucción, 
ampliación, mantenimiento o 
conservación de infraestructura vial 
urbana y se modifica la Ley de Ingresos 
del Estado para el Ejercicio Fiscal 2022.

En el segundo, la solicitud del 
Ayuntamiento de Mérida para que se 
autorice contratar durante el Ejercicio 
Fiscal 2022 uno o más financiamientos 
hasta por $350 millones que se 
destinarán para inversión pública y 
reformar los artículos 3 y 4 de la Ley de 
Ingresos del Municipio de Mérida para 
el Ejercicio Fiscal 2022.

Al hacer uso de la voz, el diputado 
del PAN, Jesús Pérez Ballote, aseguró 
que en ambos dictámenes lo que se 
busca es brindar una mejor calidad 
de vida y movilidad, trayendo consigo 
importantes beneficios en materia de 
inversión, infraestructura y servicios 
públicos para Mérida.

En cuanto al IETRAM, el diputado 
argumentó que es una obra de 
infraestructura de transporte público 
de alta calidad que va a conectar, 
mediante tres rutas eléctricas los 
municipios de Mérida, Kanasín y Umán, 

además de que es una innovación en 
movilidad urbana, único en América 
Latina traerá beneficios a la población 
yucateca y detonará el crecimiento 
económico.

Vida Gómez Herrera, diputada de 
Movimiento Ciudadano, señaló que la 
principal motivación para ir a favor de 
las iniciativas fue la coincidencia que 
tiene con su agenda de trabajo pues en 
ambos temas se prioriza la movilidad, 
siendo esta una de las causas que se 
defienden y promueven tal como se 
ha demostrado en los tres foros de 
parlamento abierto en donde se habla 
del tema.

Especial / La Revista 

Congreso aprueba solicitudes 
de financiamientos para el Ejecutivo 

Estatal y la Comuna meridana 

DURANTE EL 
CUARTO PERÍODO 
EXTRAORDINARIO 
DE SESIONES, LOS 
DIPUTADOS DE LA 
LXIII LEGISLATURA 
APROBARON POR 
MAYORÍA, LOS 
PROYECTOS DE DECRETO 
DE LA COMISIÓN 
DE PRESUPUESTO, 
PATRIMONIO ESTATAL Y 
MUNICIPAL.
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LA DIPUTADA DE MORENA, 
ALEJANDRA NOVELO SEGURA, 

ASEGURÓ QUE “ESTE 
TRABAJO COORDINADO 

REPRESENTA LA VOLUNTAD 
POLÍTICA INQUEBRANTABLE 
DEL GOBIERNO DE MÉXICO, 
EL GOBIERNO ESTATAL Y EL 

GOBIERNO MUNICIPAL.

TRAS PROFUNDO 
ANÁLISIS, EL 
PERREDISTA, 
EDUARDO SOBRINO 
SIERRA, CONCLUYÓ 
APOYAR Y VOTAR 
A FAVOR DEL 
PROYECTO.

POR SU PARTE, EL 
LEGISLADOR PRIISTA GASPAR 

QUINTAL PARRA NEGÓ 
SU VOTO AL PROYECTO 

DENOMINADO IETRAM Y 
OBRAS COMPLEMENTARIAS.

La diputada de Morena, Alejandra Novelo 
Segura, aseguró que “este trabajo coordinado 
representa la voluntad política inquebrantable 
del Gobierno de México, el Gobierno Estatal 
y el Gobierno Municipal para complementar 
las obras de infraestructura y los proyectos 
estratégicos que se están desarrollando en 
nuestro estado y en esta región del país”.

El representante del PRD, Eduardo Sobrino 
Sierra, explicó que luego de realizar un 
análisis a profundidad llegó a la conclusión 
de apoyar y votar a favor del proyecto tanto 
del Ayuntamiento como del Gobierno pues se 
encaminan para acciones que beneficiarán a las 
yucatecas y los yucatecos.

Jazmín Villanueva Moo, diputada de Morena, 
destacó la importancia del trabajo coordinado 
entre los gobiernos, estatal y federal y la 
iniciativa privada en beneficio fundamental de 
la población, que al final es a quien se debe dar 
respuesta.

En contra, la diputada del PRI, Fabiola Loeza 
Novelo expresó “que no acompañar la propuesta 
de endeudamiento del Ayuntamiento de Mérida 
a largo plazo y, por ende, votar en contra de la 
misma, no obedece a una cerrazón a ultranza, 
si no que se sustenta en un análisis serio y a 
conciencia de la situación actual de las finanzas 
del Ayuntamiento de Mérida, y de la evaluación 
de las diversas posibilidades que existen para 
cumplir con el objetivo que se plantea sin la 
necesidad de la adquisición de más deuda 
pública”.

Por último y también en contra, el diputado 
Gaspar Quintal Parra (PRI) aseguró que en 
el proyecto denominado IETRAM y obras 
complementarias contenido en la iniciativa, 
no se analiza su rentabilidad económica y 
social y tampoco se plantean mecanismos que 
aseguren el uso eficiente, seguro y rentable del 
empréstito.

LA DIP. VIDA GÓMEZ HERRERA 
(MC) VOTÓ A FAVOR DE LAS 

INICIATIVAS YA QUE LAS 
INICIATIVAS COINCIDEN CON 

SU AGENDA DE TRABAJO 
PUES EN AMBOS TEMAS SE 

PRIORIZA LA MOVILIDAD.



Semanario de Información y Análisis Político32

A consecuencia de la pandemia, Mérida 
presentó nuevos retos y desafíos que 
afrontamos gracias al trabajo colaborativo 

que la administración municipal realiza con 
los diferentes órdenes de gobierno, el sector 
privado y las organizaciones de la sociedad 
civil, porque la participación ciudadana y el 
diálogo son la base fundamental para continuar 
impulsando la reactivación económica local, 
aseguró el Alcalde, Renán Barrera Concha.

El presidente Municipal participó en la mesa 
panel Economía Local “Crecimiento Económico 
de Yucatán” organizado por el Instituto Mexicano 
de Ejecutivos de Finanzas Yucatán, en el marco 
del 11º Foro IMEF 2022 “El futuro Económico de 
México, Impacto Global Post Pandemia”, en el 
que estuvo presente el Secretario de Fomento 
Económico y Trabajo del Estado de Yucatán, 
Ernesto Herrera Novelo.

En el encuentro moderado por Santiago Pérez 
Arjona, Presidente de IMEF Grupo Yucatán, 
Barrera Concha destacó que, ante la pandemia, 
Mérida tuvo que redirigir recursos y esfuerzos 

para reforzar las estrategias estatales en 
materia de promoción de la economía local, 
con programas de apoyo a Pymes y pequeños 
empresarios quienes son creadores de fuentes 
de empleo.

“El Ayuntamiento ha impulsado a lo largo de 
muchos años varios productos financieros 
enfocados a apoyar y fortalecer la economía 
local, un ejemplo de esto es el programa 
Micromer que otorga créditos de hasta 100 mil 
pesos, que ha servido para ayudar a muchas 
familias a salir adelante”, subrayó.

En su intervención, el Primer Edil agregó que el 
tema social del financiamiento es algo que como 
autoridades debe atenderse permanentemente, 
para continuar con el desarrollo de la economía 
gradual y sostenible, tanto en la capital como 
en el interior del estado.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

El Alcalde Renán Barrera destaca 
avances en materia de desarrollo 

económico del Municipio 

EL PRESIDENTE MUNICIPAL EXPONE ESTRATEGIAS 
MUNICIPALES ENCAMINADAS AL DESARROLLO 
ECONÓMICO DURANTE EL 11º FORO IMEF 2022 “EL 
FUTURO ECONÓMICO DE MÉXICO, IMPACTO GLOBAL 
POST PANDEMIA”.
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Asimismo, Barrera Concha señaló que ante la 
crisis generada por el Covid-19, valores como la 
innovación y la creación enfocados a encontrar 
oportunidades y ventajas en la adversidad de 
esta pandemia, han dado como resultado una 
mayor estabilidad, inclusión y desarrollo.

“No le podamos dar las peores condiciones 
financieras a quienes menos tienen tenemos 
que darle oportunidades a la gente para 
desarrollarse, hemos entregado a lo largo 
de varios años casi 58 millones de pesos en 
créditos de hasta 100 mil con una tasa del 7% 
anual y devolutivos en 24 meses en los que el 
96% de los créditos se han devuelto en tiempo 
y forma”, mencionó. 

En ese sentido, agradeció la voluntad y el 
interés que tanto el gobierno estatal, federal 
y los legisladores muestran para trabajar en 
forma coordinada para dotar a la ciudad de 
una mayor estabilidad, inclusión y desarrollo, 
además de fortalecer la economía local y 
apuntalar a Yucatán hacía una reactivación 
económica segura.

Señaló que, en los últimos meses, Yucatán 
ha presentado políticas públicas y generado 
condiciones con indicadores económicos 
favorables en los temas más relevantes que 
inciden sobre el entorno de inversión de sus 
empresas y la estabilidad económica para 
México.

En ese contexto, agradeció al Congreso del 
Estado la reciente aprobación de la solicitud 
de un empréstito por 350 millones de pesos, 
los cuales permitirán acelerar el desarrollo 
económico de la ciudad en materia de 
infraestructura urbana para Mérida y sus 
Comisarías.

Asimismo, recalcó que el tema de la 
coordinación entre autoridades también ha 
permitido generar mejores condiciones para 
atraer la inversión, algo que ha sido prioritario 
para el desarrollo del municipio y, por ende, de 
la entidad.

Cabe señalar que este foro IMEF 2022 es 
considerado un espacio importante para 
abordar temas relevantes sobre el futuro 
económico de México y el panorama financiero, 
político y de energías renovables en lo global, 
nacional y local.

Finalmente, esta edición contó con la presencia 
de 16 expertos financieros, economistas, 
analistas políticos y ambientalistas de primer 
nivel, quienes expusieron sus conocimientos, 
investigaciones y las predicciones sobre 
el panorama que le espera al mundo y 
Latinoamérica con los cambios políticos de 
izquierda, política monetaria y económica.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL 
PARTICIPÓ EN LA MESA PANEL 

ECONOMÍA LOCAL “CRECIMIENTO 
ECONÓMICO DE YUCATÁN”, EN 
EL MARCO DEL 11º FORO IMEF 

2022 “EL FUTURO ECONÓMICO DE 
MÉXICO, IMPACTO GLOBAL POST 
PANDEMIA”, EN EL QUE ESTUVO 
PRESENTE EL SECRETARIO DE 

FOMENTO ECONÓMICO Y TRABAJO 
DEL ESTADO DE YUCATÁN, 

ERNESTO HERRERA NOVELO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Reciben 7 playas yucatecas 
‘certificación platino’, por 
segundo año consecutivo

Siete playas de Yucatán, Río Lagartos, Celestún, Telchac, 
Sisal, Cancunito, San Felipe y El Cuyo, reciben por 
segundo año consecutivo la certificación de Playas 

platino por sus estándares de calidad ambiental y social, lo 
que permite atraer mayor turismo e impulso a la actividad 
económica y la generación de empleos en esas comunidades.
 
Luego de la visita de evaluación por parte de los auditores 
del Instituto Mexicano de Normalización y Certificación, 
organismo encargado de dicho proceso, se constató que 
dichos puntos cumplen con los requisitos para obtener una 
re-certificación en este rubro.
 
Como parte de esta metodología, en el resultado de la 
evaluación se destaca que las playas redujeron su porcentaje 
de contaminación hasta en un 94% en Celestún; en Telchac, 
la contaminación se redujo en un 88%, en Sisal un 74%, en 
Cancunito un 93%, en San Felipe un 87% y en El Cuyo un 71%. 
 
Playas Platino es una certificación otorgada por el Instituto 
Mexicano de Normalización y Certificación y tiene la visión de 
lograr que las playas del país sean conocidas por su belleza 
escénica, excelencia ambiental siendo libre de contaminación, 
seguridad, instalaciones, señalización con información 
relevante de cada playa y accesibilidad universal. 
 
En 2019, el Gobierno de Yucatán encabezado por Mauricio 
Vila Dosal sometió al Instituto Mexicano de Normalización y 
Certificación, 3.7 km de litoral en siete playas yucatecas para 

obtener el certificado como Playas platino, cuatro de ellas se 
encuentran en alguna Reserva de la Biósfera y dos más en 
Reservas Estatales.
 
La metodología certifica que las playas con este distintivo 
cumplan con los requisitos de ser playas libres de residuos 
sólidos, peligrosos, aceites o derivados de petróleo ni 
heces fecales. También, que cuenten con señalización con 
información del cuidado, protección del ecosistema costero y 
medidas de seguridad para los visitantes, estaciones de botes 
de residuos sólidos urbanos en playa y alejados del mar, entre 
otros requisitos.
 
Para mantener el estándar de calidad que exige esta 
certificación, en cada una de estas playas se cuenta con un 
grupo de trabajo, que en la mayoría está conformado por 
mujeres con los que se organizan acciones concretas como 
limpiezas mensuales de playa y manglares, programas de 
esterilización para fauna doméstica y capacitación en turismo.

Primer Hospital Veterinario Público

Por otra parte, el Gobierno del Estado y el Ayuntamiento de 
Mérida estarán construyendo el primer Hospital Veterinario 
Público del estado y todo el sureste del país, proyecto 
impulsado como parte de los acuerdos de la Declaración 
Mérida 2050 y que, a través de una inversión conjunta de más 
de 15 millones de pesos, brindará atención especializada e 
integral a las mascotas de los yucatecos.

PLAYAS PLATINO ES 
UNA CERTIFICACIÓN 

OTORGADA POR 
EL INSTITUTO 
MEXICANO DE 

NORMALIZACIÓN 
Y CERTIFICACIÓN Y 

TIENE LA VISIÓN DE 
LOGRAR QUE LAS 
PLAYAS DEL PAÍS 

SEAN CONOCIDAS 
POR SU BELLEZA 

ESCÉNICA.
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Mauricio Vila Dosal y Renán Barrera Concha presentaron 
los pormenores de este plan que contribuye a la mejora 
de la infraestructura para el bienestar animal, el cual 
cumplirá con las características necesarias que solicitan 
organismos internacionales y tiene por objetivo facilitar 
la atención integral y especializada a animales de 
compañía, así como la adopción de aquellos que están en 
desamparo.

En presencia del vicepresidente del Colegio de Médicos 
Veterinarios de Pequeñas Especies de Yucatán 
(Comevepey), José Preciado Morales, y el diputado local 
Víctor Hugo Lozano, el Gobernador firmó que el plan 
anunciado que es un importante avance en el bienestar 
de las familias yucatecas, ya que las mascotas son parte 
importante de ellas, por ello, señaló que desde el inicio de 
su carrera política este tema ha sido un importante eje 
de acción.

Vila Dosal relató que cuando estuvo en el Congreso del 
Estado, presentó la reforma al Código Penal para atender 
el tema del maltrato a los animales, la cual se aprobó y 
se realizó la primera denuncia y condena; y como Alcalde 
meridano, se creó la unidad de protección animal, se 
inauguró el primer módulo veterinario de la ciudad; 
mientras que ahora desde el Gobierno estatal, ha promovido 
la creación de la Fiscalía del Estado una unidad especializada 
en delitos de maltrato de animales domésticos, con gente 
sensible y que conoce del tema.

Por su parte, Barrera Concha destacó que la construcción del 
hospital veterinario es otro gran paso que consolida a Mérida 
como una ciudad incluyente, sustentable y humana, que 
trabaja por el bienestar y la protección de los animales. “El 
Ayuntamiento y el Gobierno del Estado privilegian el trabajo 
conjunto para seguir avanzando en el bienestar integral de 
la población debido a que una sociedad avanza más rápido si 
trabaja unida”, recalcó.

De los más de 15 millones de pesos de inversión, el Gobierno 
estatal estará aportando aproximadamente 13 millones y el 
Ayuntamiento el resto, además, la operación quedará a cargo 
del municipio.

De acuerdo con lo planeado, el hospital veterinario tiene por 
objetivo el canalizar perros y gatos en situación de calle, 
para mejorar su calidad de vida, en un espacio óptimo y 
diseñado específicamente para dar atención especializada. 
Contará también con el área de hospital, dotado de módulo 
de vacunación, consultorios, quirófano; así como estancia 

canina, áreas de adopción, cuarentena y de recuperación, al 
igual que andadores, áreas verdes, áreas de esparcimiento 
animal y estacionamiento.

Servicios que tendrá:

En el Hospital Veterinario Público se brindarán los siguientes 
servicios: consultas médicas y esterilizaciones a bajo costo, 
laboratorio para identificación de enfermedades, vacunación 
antirrábica, resguardo temporal de perros y gatos callejeros 
reportados por ciudadanos o aquellos en algún procedimiento, 
así como área de cuarentena, donde todos los perros y gatos 
serán puestos en aislamiento para evitar propagar posibles 
enfermedades.

De igual manera, en él se realizará la valoración de los animales 
y se les dará la atención médica adecuada para proceder a su 
recuperación por dueños o adopción por parte de ciudadanos 
y se pondrá a disposición una zona recreativa al aire libre para 
que los perros diariamente salgan a ejercitarse.

Cabe señalar que este espacio cumplirá con las características 
necesarias que solicitan organismos internacionales, y tiene 
por objetivo facilitar la atención integral y especializada a 
animales de compañía, así como la adopción de aquellos que 
están en desamparo.

EL GOBIERNO DEL ESTADO Y EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 
ESTARÁN CONSTRUYENDO EL PRIMER HOSPITAL VETERINARIO 

PÚBLICO DEL ESTADO Y TODO EL SURESTE DEL PAÍS. 
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CAMPECHE

Campeche suspende 
vacunación a niños 
de 5 a 11 años, hasta 
nuevo aviso

L uego de dos días de demora 
por la alta demanda de dosis 
contra Covid-19, la Secretaría 

de Bienestar en conjunto con la 
Secretaría de Salud del Estado de 
Campeche decidieron suspender la 
vacunación a menores entre 5 y 11 
años de edad hasta nuevo aviso.

Los puntos de vacunación deberán 
reajustarse y evitar que padres de 
familia del interior del Estado lleguen 
a la capital con sus hijos, pues esto 
desequilibra las dosis disponibles del 
día que rondan en mil 500.

De acuerdo con la prensa local de 
esa entidad, el problema comenzó 
cuando organizadores comenzaron 
a marcar en las filas de las sedes de 
la vacunación, hasta dónde podrían 
llegar las dosis disponibles para ese 
día; inmediatamente los padres de 
familia comenzaron con los reclamos.

La solución fue entregar fichas para 
que el miércoles llegarán a vacunarse 
sin restricciones, y pudieran pasar 
con los menores de edad, pero esas 
fichas las entregaron abiertamente, 
es decir, a menores de diferentes 
edades. 

Tras admitir el error de logística en 
la Secretaría de Salud del Estado, 
Carlos Martínez Aké, delegado de 
Programas federales salió a aclarar 
la situación e invitó a los padres a 
retomar la vacunación durante el 
miércoles solamente a los menores 
de 5 y 6 años.

Varios padres de familia sin conocer 
las modificaciones se presentaron 
con sus hijos y reclamaron la atención, 
por lo cual los atendió José Cardozo 
Rivero, subsecretario de programas 
federales, quien hizo entender a los 
padres de niños mayores a la edad 
marcada, para que asistieran el día 
correspondiente.

El comunicado oficial pide a los 
campechanos estar pendientes de 
las vías oficiales de comunicación de 
los organismos estatales y federales.

El martes, la unidad de Comunicación 
Social de Bienestar Federal, notificó 
que sólo habían 18 mil dosis 
disponibles para los municipios de 
Carmen y Campeche.

Viernes y sábado, días programados 
para vacunación ya fueron 
descartados, informa el comunicado 
del gobierno federal.

Especial / La Revista 

LA DEMORA SE DEBE A 
LA REORGANIZACIÓN 
DE LOS PUNTOS DE 
INMUNIZACIÓN QUE 
DEBERÁN REAJUSTARSE 
Y EVITAR QUE PADRES DE 
FAMILIA DEL INTERIOR 
DEL ESTADO LLEGUEN 
A LA CAPITAL CON 
SUS HIJOS, PUES ESTO 
DESEQUILIBRA LAS DOSIS 
DISPONIBLES DEL DÍA 
QUE RONDAN EN MIL 500.
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Funcionario inhabilitado

Por otra parte, la Secretaría de la 
Función Pública (SFP) publicó en 
el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) que Daniel Gaspar López Lanz, 
actual subsecretario de Gobierno 
de Campeche, se le inhabilitará tres 
meses a partir del 24 de junio, plazo 
en el que no podrá recibir contratos 
de ninguna entidad gubernamental y 
se le aplicará una multa por 134 mil 
664 pesos.

Aunque el anuncio del DOF no 
especifica las causas de la sanción, 
en el directorio de proveedores 
y contratistas sancionados de 
la SFP indica que López Lanz, en 
participación conjunta con la empresa 

Gly Grupo Constructora S de RL de 
CV, obtuvieron un contrato “para el 
servicio de mantenimiento preventivo 
de grupos electrógenos y trabajos 
complementarios” en el Aeropuerto 
de Matamoros, Tamaulipas, pero 
“no se presentaron a formalizar el 
contrato” el 7 de agosto de 2020.

De igual forma, ambos contratistas 
aseguraron en septiembre de 2020 
que no habían cometido ninguna 
falta a la ley de adquisiciones, 
arrendamientos y servicios del 
sector público, a pesar de no haber 
formalizado el contrato ya referido 
de agosto de ese mismo año. La 
sanción, explicó la SFP, fue impuesta 
por el Órgano Interno de Control de 
Aeropuertos y Servicios Auxiliares.

LA SECRETARÍA DE LA FUNCIÓN PÚBLICA (SFP) PUBLICÓ EN EL DIARIO 
OFICIAL DE LA FEDERACIÓN (DOF) QUE INHABILITARÁ TRES MESES, 
A PARTIR DEL 24 DE JUNIO, A DANIEL GASPAR LÓPEZ LANZ, ACTUAL 

SUBSECRETARIO DE GOBIERNO DE CAMPECHE.
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Un grupo de 150 mujeres en 
Quintana Roo se han unido contra 
la inmoralidad y tentación que 

representa para ellas las tangas, por 
lo que busca prohibir que las mujeres 
puedan colgar esta ropa interior de sus 
tendederos.

Estas mujeres, que se hacen llamar ‘Por 
la Moral en Quintana Roo’, son un grupo 
que busca emprender el camino para 
‘conservar las tradiciones familiares y 
la moralidad’, y es que creen que esta 
prenda de ropa hace que los hombres 
tengan ideas alejadas del matrimonio.

De acuerdo con información publicada 
por rotativos locales, Gabriela Rodríguez, 
promotora del grupo apegado a la 
religión aseguró que este tipo de ropa no 
es necesaria, así como no necesita que 
sea secada en el sol y es que ella afirma 
que al ser una prenda con tan poca tela es 
posible que se seque dentro de las casa, 
ya que no necesita luz para esto.

Por otra parte, también aseguró que 
las mujeres que se respetan no usan 

este tipo de ropa interior, mucho menos 
la exhibiría y más sabiendo que esto 
podría tentar a los esposos e hijos de sus 
vecinas.

Además declaró que todos tienen a la 
vecina que le ‘fascina’ que todos los 
hombres vean su tanga colgada en los 
tendederos.

“Una señora que se respete no va a andar 
exhibiendo su ropa interior, sabiendo de 
antemano que solo va a tentar a los hijos y 
esposo de sus vecinas, pero estoy seguro 
de que todas es nuestra casa tenemos a 
la típica que le encanta que los hombres 
vean sus tangas”, declaró Rodríguez.

Este grupo de mujeres lo que busca, de 
acuerdo con su iniciativa, es que esta 
sea recibida por el Congreso Local. Una 
vez aprobada quieren que se les aplique 
a todas las personas que cuelguen su 
tanga desde los tendederos una multa 
equivalente a 40 salarios mínimos, esto 
es igual a casi 7 mil pesos.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Llevarán iniciativa al Congreso 
para prohibir que se cuelgue 
ropa interior en tendederos

LA INICIATIVA BUSCA, 
UNA VEZ APROBADA, 

QUE SE APLIQUE A TODAS 
LAS PERSONAS QUE 

CUELGUEN SUS TANGAS 
EN TENDEDEROS UNA 

MULTA EQUIVALENTE A 
40 SALARIOS MÍNIMOS.
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En una acción coordinada entre los tres niveles de 
gobierno, el Secretario de Fomento Económico y del 
Trabajo, Ernesto Herrera Novelo, realizó una gira en el 

sur del estado para promover la campaña “Afíliate al IMSS”, 
dirigida a las personas trabajadoras del hogar, hombres 
y mujeres que dedican su vida al servicio doméstico y al 
cuidado de miles de familias en Yucatán.

“Dotar a estas personas de atención médica, acceso a 
medicinas y a una jubilación por sus años de servicio es un 
acto de inclusión y de justicia laboral”, subrayó el titular de 
la Sefoet.

Acompañado de Gaspar Torres Palma, Jefe del 
Departamento de Supervisión y Afiliación del IMSS en 
Yucatán, Herrera Novelo visitó Peto, Tekax y Ticul para 
promover la campaña de incorporación al Seguro Social de 
las y los trabajadores del hogar, que incluyó la instalación 
de módulos de afiliación y recorridos por calles, parques 
y mercados para llevar información y entregar folletos 
alusivos al programa.

El funcionario destacó la buena disposición y el espíritu 
de colaboración tanto del personal del IMSS como de los 
alcaldes anfitriones, Diego Ávila Romero, de Tekax; Renán 
Jiménez Tah, de Peto, y Rafael Montalvo Mata, de Ticul, 
quiene se sumaron a los recorridos y ofrecieron continuar 
esa labor, así como realizar un censo en sus respectivos 
municipios a fin de contar con un padrón de las personas 
trabajadoras del hogar.

“Trabajando de la mano los tres niveles de gobierno, 
federal, estatal y municipal, es como se logran avances 
y se concretan resultados”, apuntó Herrera Novelo, quien 
inició esta campaña en Mérida y hace un par de semanas 
arrancó en Valladolid y Tizimín las giras por el interior del 
estado para llevar este programa.

Luego de recorrer el Sur, la campaña “Afíliate al IMSS” 
continuará en Umán, Hunucmá, Sisal, Motul, Progreso y 
Telchac Puerto, para cerrar nuevamente en Mérida.

Especial / La Revista 

Afiliar al IMSS a trabajadoras 
del hogar es un acto de justicia laboral: 

Ernesto Herrera Novelo 

EL SECRETARIO DE FOMENTO ECONÓMICO Y 
DEL TRABAJO, ERNESTO HERRERA NOVELO, DE 
GIRA POR EL SUR DEL ESTADO PROMUEVE LA 

CAMPAÑA “AFÍLIATE AL IMSS”.

EL FUNCIONARIO ESTATAL, ACOMPAÑADO 
DE GASPAR TORRES PALMA, JEFE DEL 
DEPARTAMENTO DE SUPERVISIÓN Y 

AFILIACIÓN DEL IMSS-YUCATÁN, VISITÓ 
TEKAX, EN DONDE SE REUNIÓ CON EL 

ALCALDE DIEGO ÁVILA ROMERO; TAMBIÉN 
ESTUVO EN PETO Y TICUL.

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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Ante los problemas de escasez que se 
registran en otras partes del país, el 
director de la Japay, Sergio Augusto 

Chan Lugo, hace un llamado a cuidar el agua 
y darle un uso responsable, debido a que no 
es un recurso inagotable.

Hay la idea de que jamás se nos va a acabar 
el agua en Yucatán y resulta claro que no se 
cuida lo que se piensa que abunda, subraya 
el funcionario.
En alguna ocasión, explica, lugares como 
Nuevo León y el Valle de México pensaron que 
el agua nunca se iba a acabar y ahora vemos 
que ya atraviesan por serios problemas por 
falta del vital líquido.

Por eso hay que cuidar el agua y siempre 
hemos exhortado a ello. Y como el buen 
juez por su casa empieza, en la Japay hemos 
establecido políticas claras para buscar la 
eficiencia en la extracción y distribución del 
recurso, afirma Chan Lugo.

El director de la Japay detalla que mediante 
tres acciones instruidas por el gobernador 
Mauricio Vila Dosal desde el inicio de su 
administración, han mejorado la eficiencia 
y el servicio de agua potable a los 376 mil 
predios de Mérida y la zona metropolitana.

Estos tres ejes son: la modernización de 
infraestructura, la recuperación de caudales 
(reparación de fugas) y el uso de tecnología. 
Este último con el sistema de Telemetría que 
les permite ajustar la producción de acuerdo 
con la demanda, lo que evita el desperdicio 
de agua.

Asimismo, Chan Lugo afirma que la 
Japay también contribuye a mitigar la 
contaminación del acuífero, con sus 35 
plantas de tratamiento de aguas residuales 
(PTAR) y la construcción de casi 10,000 baños 
rurales en el interior del estado, que cuentan 
con biodigestores para tratar las descargas.

Antes de pedirle a los usuarios que cuiden 
el agua, la Japay hace su parte, puntualiza el 
funcionario.

Especial / La Revista 

A cuidar el agua, 
exhorta Sergio Chan Lugo, director de la Japay 

“EL BUEN JUEZ POR SU CASA EMPIEZA”… EL DIRECTOR 
DE LA JAPAY, SERGIO AUGUSTO CHAN LUGO, HACE 
UN LLAMADO A CUIDAR EL AGUA Y DARLE UN USO 

RESPONSABLE AL VITAL LÍQUIDO.

“ANTES DE PEDIR A LOS USUARIOS QUE CUIDEN EL AGUA, 
LA JAPAY HACE SU PARTE, APLICANDO TRES ACCIONES 

INSTRUIDAS POR EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
DESDE EL INICIO DE SU ADMINISTRACIÓN”. 

OPINIÓN INFORMACIÓN 
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La película “Topgun: Maverick” está 
teniendo un éxito enorme. Me da 
mucho gusto que los valores que 

promueve sean tan patriotas. Esta vez el 
piloto de pruebas Pete Mitchell regresa a 
“Figther Town” en California. Su trabajo es 
convertirse en el instructor de una misión 
tipo “Escuadrón Suicida”. El objetivo es 
destruir un reactor nuclear que, aunque 
no lo digan, está en Irán. Esto lo sabemos 
porque la única nación en el mundo que 
aún vuela el F-14 Tomcat son ellos. Tan 
pronto llega a su antigua academia, 
empieza a enfrentar fantasmas del 
pasado que le impiden hacer bien su labor 
como líder de proyecto.

En el Arte de la Guerra es muy importante 
que el trabajo en equipo sea una constante. 
La característica de un ejército exitoso 
es que los integrantes han abandonado 
la individualidad para convertirse en un 
solo cuerpo de batalla. El fruto de tener 
un buen general es que cuando la lucha 
ha comenzado hay sincronía. Todos los 
grandes comandantes de la historia hacen 
sentir a sus tropas como los mejores. Los 
llevan a situaciones en donde enfrentan 
hechos que nunca pensaron que podrían 
lograr. Esto también lo vemos en los 
deportes y en el amor.

Maverick en un principio tiene dudas 
acerca de su capacidad para liderar. 
Observamos que su reencuentro con 
“Penny” (Interpretada por Jennifer 
Connaly) es accidentado debido a 
que su lucha interna no le permite 
concentrarse. Al igual que tantos héroes 
mitológicos, Pete Mitchell debe superar 
el llamado que le hace su amigo “Ice” 
para esa misión. El problema es grande 
debido a que los aviones F-18 no son lo 
suficientemente fuertes para soportar 
todo lo que se necesita y completar la 
misión. La idea para salir victoriosos es 
la correcta: Pensar fuera de la caja.

Uno de los elementos más poderosos 
en una batalla es el factor sorpresa. La 
importancia de realizar el ataque sin 
ser detectados permite que el tiempo 
se convierta en un aliado del atacante. 
Maverick desde el principio les dice a los 

pilotos que su peor enemigo es el tiempo. Su lógica 
es que el rival ha invertido en defensas antiaéreas 
y aviones de quinta generación. Para burlar ese 
sistema defensivo hay que utilizar otro principio: El 
arte de la infiltración. Si los F-18 logran volar en el 
valle sin ser detectados, el golpe tiene muchas más 
probabilidades de ser exitoso.

El escuadrón logra integrarse en un buen equipo. El 
entrenamiento es muy difícil, pero es mejor escribir 
los errores en papel que en una lápida. Los elementos 
de la victoria del escuadrón fueron: Ataque sorpresa, 
buen trabajo en equipo y entrenamiento. La parte en 
la que Pete y Rooster se roban el F-14 fue una escena 
maravillosa. Viendo el avión más bonito de la marina 
pelear y ganarles a los aviones de quinta generación 
nos recuerda que el valor del piloto es superior al de 
la aeronave. Te recomiendo mucho que vayas a ver la 
película “Topgun: Maverick”.

Esta vez el piloto de 
pruebas Pete Mitchell 
regresa a “Figther 
Town” en California. Su 
trabajo es convertirse 
en el instructor de una 
misión tipo “Escuadrón 
Suicida”…

“Topgun: Maverick”
Especial / La Revista 

EN LA PANTALLA 



Semanario de Información y Análisis Político 43



Semanario de Información y Análisis Político44


